

LA VIE DE SAINT-THÉOPHANE-VÉNARD

I. Objectifs de la séance

1. Découvrir la vie de St-Théophane-Vénard, martyr au Vietnam.
2. Découvrir l'élan missionnaire vers l'Asie au XIX^e siècle.
3. Comprendre le sens du martyr chrétien.

II. Supports nécessaires pour la séance

1. Fichier « St-Théophane-Vénard »

Ce document contient une lettre de St-Théophane à sa famille avant son martyre, ainsi que quelques rappels biographiques et historiques. Il est à imprimer en un exemplaire pour chaque jeune.

2. Fichier « Liste de mots »

Ce document contient 12 mots du champ lexical du missionnaire. Il est à imprimer en un seul exemplaire et les différents mots sont à découper.

3. Fichier « Pour l'amour du Vietnam »

Ce document est un reportage réalisé par KTO sur la vie et le martyr de St-Théophane-Vénard. Cette vidéo est disponible sur Youtube en suivant ce lien : <https://www.youtube.com/watch?v=125-7qifJE>.

III. Déroulé de la séance

1. Avant la séance

Avant la séance, il faut :

- imprimer le document « St-Théophane-Vénard » pour chaque jeune.
- imprimer le document « Liste de mots » en un seul exemplaire et découper les mots.
- prévoir de quoi projeter la vidéo « Pour l'amour du Vietnam ».
- prévoir une carte du monde ou une connexion internet pour visualiser la localisation géographique du Vietnam.

2. Pendant la séance

La séance débute par un « Time's Up du Missionnaire » : les jeunes se répartissent en petits groupes et doivent essayer de faire deviner le maximum de mots issus du document « Liste de mots » à leur équipe en **1 minute** : *conversion, mission, voyage, bonne parole, amour, vocation, rencontre, témoin, fidélité, don, persécution, enseignement*. Lors du premier tour, les mots sont définis en faisant des phrases. Lors du deuxième tour, un seul mot doit être utilisé, puis au dernier tour, les mots sont définis par des mimes.

Une fois le jeu fini, on peut visionner le **reportage** de KTO sur St-Théophane-Vénard, afin d'introduire la situation des missionnaires au XIX^e siècle, en particulier en Asie (<https://www.youtube.com/watch?v=125-7qifJE>). À la fin de la vidéo, il est bon de débriefer avec les jeunes sur ce qu'ils viennent de voir, afin d'en faire ressortir les idées principales et de répondre à leurs questions/incompréhensions. Si besoin, on peut faire appel à *Google Maps* ou à une mappemonde pour localiser le Vietnam.

Une fois le partage autour du reportage de KTO sur St-Théophane-Vénard terminé, on peut lire le document « **St-Théophane-Vénard** », qui est une lettre que le saint a envoyé à sa famille peu de temps avant d'être tué. Trois questions sont proposées à la fin du document pour alimenter la discussion avec les jeunes.

N. B. : à Paris, la congrégation des **Missions Étrangères de Paris** dispose d'un musée retraçant la vie de différents martyrs en Asie, dont St-Théophane-Vénard, et exposant des objets issus de la vie quotidienne des missionnaires en Asie ou de leur martyr (<https://missionsetrangeres.com/salledesmartyrs/>). Une visite peut y être organisée avec le groupe d'aumônerie. D'expérience, une telle visite fait grande impression sur le groupe ! Car le martyr est rendu très concret.

3. Fin de la séance

Avant de se quitter, il peut être bon de voir avec les jeunes s'ils seraient intéressés par la **rencontre** avec un groupe de personnes faisant de l'**évangélisation de rue** (s'il existe un groupe local réalisant cette mission) : cette rencontre pourra faire l'objet d'une prochaine séance d'aumônerie. On peut aussi demander aux jeunes s'ils connaissent d'autres martyrs (ex : St-Étienne, St-Paul, St-Pierre, les premiers martyrs chrétiens au temps de l'empire romain comme sainte Blandine à Lyon, des religieux et prêtres au moment de la Révolution française, le père Jacques Hamel tué en 2016 par deux terroristes de Daech etc ...).

Si certains jeunes sont assez murs, on peut leur proposer de lire la pièce de théâtre « **Dialogues de Carmélites** », écrite par G. Bernanos, qui retrace la vie et le martyr des carmélites de Compiègne au moment de la Révolution française (en 1794) - <https://eglise.catholique.fr/approfondir-sa-foi/temoigner/temoins/les-16-bienheureuses-carmelites-de-compiegne/>.

Si la visite au musée des Missions Étrangères de Paris a pu être réalisée, le groupe peut préparer un petit **témoignage** qui sera partagé à la messe dominicale au moment des annonces (ou au moment habituel prévu par la communauté locale).